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麻醉
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孟夏之日，天地始交，

万物并秀。

五 天 前， 国 家 主 席

习近平在风光绮丽的北京

怀柔雁栖湖国际会议中心

召开了“一带一路高峰论

坛”，被称为世纪盛会。

五天后的 5 月 20 日，

秉承着中央“一带一路”

的倡议精神，中国医师协

会麻醉学医师分会（CAA）

2017 年年会暨 2017 北京

医学会麻醉学专业学术年

会正式拉开了帷幕。

作为中国麻醉学领域

的一大盛会，邀请了国内

外著名的麻醉学专家、学

者，设立了 30 个分会场，

内容涵盖了麻醉学领域各

个方面，呈现出近年来麻

醉学领域所取得的诸多最

新成果和进展。

中国医师协会张雁灵

会长每年都参加麻醉学医

师分会年会，今年也不例

外。他坦言：“不是因为

被麻醉了，而是因为确实

可以学到东西。”他对俞

卫峰会长带领下的 CAA 第

四届委员会三年来各项工

作的不懈努力给予了高度

评价，希望各位代表真正

把本次会议的精华带回自

身工作中，做到学以致用，

知行合一。CAA 真正成为

麻醉医师之家，推动中国

麻醉学科进一步发展。

CAA 第四届委员会

会长俞卫锋教授回顾了

12 年来 4380 多天，从刘

进会长创立之初、黄宇光

会长、姚尚龙会长发展组

织、共赢共建的历程和第

四届委员会的秉承延续，

详细讲述了第四届委员

会建立新组织、新媒体平

台、新基层培训等“从无

到有”的创新；打造越来

越具有品牌影响力的年

会，参会人数越来越多、

内容越来越丰富，为麻醉

医师维权等“从少到多”

的发展。俞卫锋说，不断

向前，也不能忘记走过的

路，不能忘记为什么出

发，面对挑战，不忘初心，

砥砺前行。

中华医学会麻醉学

分会前任会长刘进教授

介绍，如今中国的麻醉

医生人数预计已经接近 9

万 人， 位 居 世 界 第 一，

需要 CAA 这样的行业协

会推动中国麻醉学科的

更大进步，满足更多临

床医学需要。

开 幕 前 夕，CAA 举

办了改选换届大会，经过

民主、公开地投票选举，

上海瑞金医院麻醉科主任

于布为教授被选举为第五

届委员候任会长，郑宏、

方 向 明、 于 布 为、 李 天

佐、郭曲练、刘克玄、缪

长虹和郭向阳为副会长，

大会还从 181 名委员中选

出 56 名常委。

第五届委员会会长米

卫东教授表示，选上是荣

誉，尽责更重要。“作为

新的团队一员，每个人都

要为行业、为麻醉医师群

体做好自己的角色，加强

团队建设，提高麻醉质量

和水平，在培训、宣传、

会员发展方面尽职尽责。”

张 雁 灵 会 长 指 出，

CAA 第四届委员会在办精

品年会，构建多媒体平台，

推进组织建设工作，开展

人文活动，推动住培和专

培工作，为麻醉医师维权

方面的经验和做法，非常

值得学习和推广。

近 10 多 年 来， 我 国

麻 醉 医 师 数 量 迅 速 增 加

且 显 著 年 轻 化。 未 来 的

5 ～ 10 年，预计每年将有

6000 ～ 8000 名 医 生 进 入

麻醉医师队伍，如何建设

好我国麻醉科住院医师规

范化培训与专科医师培训

基地，培训一大批基地师

资力量，并培养一批各级

医院的麻醉学科带头人与

领军人才，是摆在新一任

领导班子面前的一大课题。

张 会 长 希 望 CAA 第

五届委员会着力抓好四大

方面工作。

第 一， 与 时 俱 进，

发挥榜样作用。麻醉分会

作为中国医师协会二级机

构中名列前茅的分会，要

时刻牢记自身的定位，在

原有基础上开拓更多的发

展。把分会办成全国麻醉

学医师之家，为会员做好

服务，为兄弟分会起到榜

样带头的作用。

第二，知行合一，扎

实推进工作。想法再多，

不如落实一件。未来分会

的工作要重在行动，重在

落实。制定切实可行的发

展计划，务求把每一步行

动落到实处。培训、考核、

维权自律等都是分会的重

要任务。

第三，合作共赢，整

合更多力量。作为行业组

织，未来分会要充分倾听

来自行业的声音。使工作

更具包容性，更能考虑到

行业发展实际的需求。

第四，同舟共济，发

扬艰苦精神。艰苦精神一

直 以 来 是 我 们 宝 贵 的 财

富。与国外相比，我们面

对的国情不同、发展阶段

不同、面临的现实挑战不

同。 但 推 动 改 变 的 目 的

相同、应对挑战的利益相

同、 谋 求 发 展 的 诉 求 相

同。只有发扬艰苦精神，

才能克服现实挑战的惊涛

骇浪，开辟属于所有人的

未来。

张会长指出 ,CAA 的

发展进入了深水区，希望

第五届委员会相互协同、

积极配合，通过各方努力，

共同推动我国麻醉学事业

的发展。  

中国麻醉学科经历多

年高速发展，已取得长足

进步。但毋庸讳言，在学

科高速发展的今天，我们

确实走到了一个新的十字

路口。在 ICU 和疼痛诊疗

两个麻醉学科最重要的临

床亚专科已相继脱离大麻

醉学科的框架后，麻醉学

科今后将何去何从，是我

们不得不面临的重大问题。

从学科现状来看，麻

醉的安全性问题已基本解

决。这是麻醉学科最大的

进步，也是麻醉学科对临

床各科的发展所做出的最

大贡献。人力需求已得到

一定程度的缓解，麻醉基

本装备已得到明显改善，

麻醉所需的药品、器械、

设备、耗材已基本实现了

国产化。麻醉学科的大的

发展方向已经确定，即从

麻醉学向围术期医学的转

变。麻醉学科的科研水平

不 断 提 升， 疼 痛 诊 疗 和

ICU 已脱离大麻醉科体系。

目前学科发展最迫切

需要解决的问题是：

加强学科自身的组织

建设 按照围术期医学的要

求，从术前、住院病房、

术中、术后各个阶段，全

面建设麻醉学科。

延伸麻醉学科的管辖

范围 首先应普及麻醉科门

诊的建设，其次是将手术

室明确列为麻醉科的下属

护理单元之一。对新成立

的门诊内镜中心、日间手

术中心及其病房，均应争

取将其列为麻醉科的管辖

单位。中期应考虑恢复麻

醉科的专科 ICU（AICU）。

加强麻醉学科的能力

建设 关键是在基层医院普

及麻醉管理的正确理念，

普及各项新的技术手段如

可视喉镜、超声引导下的

神经阻滞、TEE、以及其

它超声下的麻醉前检查，

普及 eTCO2、肌肉松弛、

及体温监测等。同时汇总

全国的各类麻醉的成功经

验，使之能够供基层医院

共享。

此外，学科长久发展

面临的挑战，还要考虑麻

醉核心技术的边缘化问题，

如可视喉镜的普及，将使

困难插管不再是麻醉科的

独享技术。麻醉治疗技术

的泛学科化问题，麻醉治

疗学的内容，我们不做，

其他学科自然会去做。如

皮肤科用星状神经节阻滞

技术治疗痤疮等。人工智

能化的麻醉机器人问题，

是否会在短时间内造成大

量麻醉人员下岗或转岗？

这些都需要全学科人

员集思广益，展开讨论。

未来  年增麻醉医师 6000
张雁灵：培养麻醉学科带头人与领军人才是关键

疼痛诊疗和 ICU 已脱离大麻醉学科体系

中国麻醉学向围术期医学转变
▲ 上海交通大学医学院附属瑞金医院  于布为

中国医师协会麻醉学医师分会 2017 年年会召开

当好9万麻醉医师的家长
▲ 本报记者 宗俊琳 陈惠  见习记者 熊文爽

北京协和医院赵俊教授被授予 2016 年度“终身成就麻
醉学家”称号（赵俊女儿代领）

山东大学齐鲁医院应诗达教授被授予 2016 年度“终身成
就麻醉学家”称号（学生代领）

东方肝胆外科医院俞卫锋教授、北京大学人民医院杨拔贤教授、
贵州遵义医学院喻田教授、天津医科大学总医院王国林教授和重庆医
科大学附属第一医院闵苏教授被授予“中国杰出麻醉医师”称号

北京朝阳医院麻醉科王云教授和北京协和医院麻
醉科申乐副教授被授予“树人麻醉医师奖”

历届麻醉学分会会长合影，左起：俞卫锋、姚尚龙、刘进、
黄宇光、米卫东（现任）、于布为（候任）

张雁灵会长（左）为第
五届委员会会长米卫东教授
颁发证书
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